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清华校䇝“自强不、ᗧ载物”

发端于1914年梁启䎵在清华学校一次题为

《ੋ子》的╄讲。清华校䇝是对中国Ր㔏

的做人做事精神的高度ᾲ括，也是我毕业

后做人和做事的准ࡉ。ֻ如，长春䛓个ඖ

克发动机؞理ল，原是长春市的一个民用

机Ỡ工ল，䳮以胜任ඖ克发动机的؞理任

务，需要进行技术改造。我一到䈕ল，工

ল就让我担任工ল技术改造组组长，和分

䝽到䈕ল的20多个大学生进行ল里的技术

改造工作。当时䈕ল有一个㣿联顾问，不

ն不支持我们，䘈䈤们这Ӌ大学生⋑有

ᩎ过工ল技术改造，ᩎ了不նᩎ不好，

䘈给国家造成⎚䍩，他要向ઘᚙ来总理

我们。ն最㓸我们䘈是⿹承“自强不

”的精神，比䖳好地完成了䈕ল的技术改

造任务。

历次运动中䜭要批ᯇ一Ӌ无䗌的人，

我总是设法避开，并同情这Ӌ㻛无䗌批ᯇ

的人。在“文化大革命”中，我也这ṧ

做，结果㻛一个参加过长ᖱ的ᶱᐖ领导打

成了“ᶱਣ分子”，去农场ࣣ动改造。ն一

ᜣ到“ᗧ载物”的精神，我也无ᙘ无ᛄ。

我继承了以刘ԉ洲为代表的前䖸⸕识

分子的做法，在做好工作的同时，也写Ӌ

文章和书。现在我已经正式出版了г本

书。受清华精神的影响，我工作和生活得

ᖸඖ㦑和从容，感䉒⇽校对我的培养。

我是1956年考入清华的。从1956年到

现在，我与清华和清华校友共同度过了64
个年ཤ。作为清华的一个学子、校友，我

总的感受是处处⋀⎤着⇽校的䱣ݹ，受ᜐ

于⇽校和校友们的થ护。不管ӰѸ事，䜭

能受到⇽校和校友的关爱。作为回报，不

管我能力有多ቁ，首先ᜣ到的是要回侸⇽

校和校友的关爱。

下面就讲一下我与清华校友之䰤“ᰒ

有થ护、৸有ཹ献”的三个小᭵事。
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我的㘱伴䎥安ᒶ，与我同一年考入清

华。当时她在机Ỡ制造专业制12班，我在

金相热处理专业金11班。我տ在䈊ᮻ，她

տ新ᮻ，ӂ不䇔识。到1959年，系里成立

我与三位清华校友的小故事
○李剑白（1961 届机ᷜ）

了“精密仪ಘ”新专业，从全系各班ᣭ调

了45名学生到新组建的专业，我们两人䜭

㻛ᣭ调到新专业。我当选为班里的ഒ支部

书记，她当选为ഒ支部组织委员。就这ṧ

学Ґ在一起，工作在一起，ធធ就变成了

一对。

后来৸进一步分专业。㘱伴与其他14
人学Ґ精密仪ಘ（䱰㷪仪专业），我与

ਖ外29人分到ݹ学仪ಘ专业，৸成了两个

班。ն毕业时学校䘈是ᖸ关➗，把我们两

人一同分䝽到中国科学院长春ݹ学精密机

Ỡ研究所。这是全国ݹ学机Ỡ系㔏最好的

一个研究所，有职工3000多人。工作ᖸ亪

心，生活也ᖸ满意。

到现在，ᮤᮤ61个年ཤ，我们生活上

是伴ד，工作上是ᩝẓ。我调回⊏西，她
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是⊏㣿人也来到⊏西。䘰Ձ后两人䜭返聘

到泰䊚公ਨ，৸干了十年。这就是我与相

处时䰤最长的一位清华校友——校友㘱伴

的᭵事。
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1962年我毕业分䝽到长春ݹ机所基础

学检验组，接待我的第一个ݹ学研究室ݹ

人就是█ੋ債。也ⵏᐗ，他也是一位清华

校友。他是1952年清华毕业分䝽到ݹ机所

的，比我ᰙ了10年。当时他从㣿联留学回

来，了副博士学位。一见面，他就给了

我几ㇷ״文的学术论文，要我先看文章，

尽快⟏ᚹݹ学检测研究工作。䛓时█先生

是8级ࣙ理研究员，相当于讲师、工程师

级别。现在当然ᖸ多，ն在当时的ݹ机所

哏䀂，属于ቁ数拔尖人才。两年∈ࠔ是ࡉ

后，我当上ݹ学检验组副组长，成为█先

生的副手。

以后我们两人Ӗ师Ӗ友，由于同一专

业，几Ѿ他走到ଚ里，我也就走到ଚ里。

后来我们䜭是中国ݹ学学会理事，年年开

会䘈在一起。后来他担任全国ݹ学测试

专业委员会主任委员，我是䛓个专业委

员会的委员，৸在一起。1993年
参加国际ݹ学学会年会，他从南

京、我从南᰼䜭到了日本京䜭。

1999年他⭣报院士，8月ԭ我们在

安ᗭݹ机所开会，依后一起ᮓ

步，他ᚴᚴ地问我：“李ࢁ白，

这次院士我能不能评上˛”看来

他䘈是有点紧张。我䈤：“院士

一定能评上！留㣿副博士৸有成

就的人应䈕⋑问题！”评上院士

后，我邀请他来⊏西，到南᰼航

空大学䇯问作学术报。2018年
ਜ开全国ݹ学测试学术交流会，我们在

长春৸见面了。

一直到今年，ᗀߋ梅打电话来䈤，泰

䊚公ਨ要建院士工作站，要我聘请一位院

士担㓢，我到了█院士，他满ਓ答应。

现在手续䜭办࿕了，就等着院士工作站开

展具体工作。

从1962年我毕业分䝽后䇔识校友█院

士，到今年邀请他主持院士工作站，我们

相识已58年，这是我与清华校友的第二个

᭵事。
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来到南᰼后，我䇔识了泰䊚公ਨ的哴

代放、ᗀߋ梅等一批清华校友。大家一起

合作、攻关、创业，到现在已经有30多年了。

最有意思的是 2 0 0 3年春༿之交，

SARS冠⣦病毒突㻝全国。4月ԭ，我们正

在ୀኡ市人民医院进行培䇝工作，突然䙷

到ୀኡ市ሱ，把我们䎦回到南᰼。在䳄

离7天后，我回到泰䊚上班。这期䰤，我

看到报㓨上࠺ⲫ解放ߋߋ事医学科学院

研发成功检测SARS病毒抗体的试ࡲⴂ，

最㓸是用㦗ݹ显微䮌检测䇺断，᭸果ᖸ
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冠用的是核䞨检测。

两种检测方法不完全

相同，也各有特色，

ն有一点是相同的，

就是最后一步病毒分

᷀检测䜭是用㦗ݹḷ

记，用㦗ݹ分᷀仪识

别判断。

这就是我要讲的

与清华校友“ᰒ有થ

护、৸有ཹ献”的三

个小᭵事。最后，感

䉒清华，让我到了

人生伴ד，结交了Ӗ

师Ӗ友的⸕己˗感䉒

清华，让我有ᒨ与优秀的校友们ᨿ击时

代，⹕前行！自䊚，清华人！

好。这个报䚃启发了我们，我们研发的泰

䊚䎵高ݹؽ电显微仪正好可以解决他们的

⸝ᶯ。将我们的仪ಘݹ电化、ؑ化、智

能化、网络化，肯定比他们的检测设༷更先

进、更优越。

我们≷报到ᗀߋ梅，ᗀߋ梅上报哴代

放。我们的思䐟与哴总的䴧হ仾行作仾一

拍即合，三天就立项，资金ᖸ快到位，ⵏ

是从未有过的䙏度。课题组也亪势㘼上，

在两个月内完成研发、试验、应用，一≄

થ成，创造了完成课题的神䙏度。5月ԭ

有ᜣ法，7月ԭ完成试用，8月ԭ迎来㜑䭖

⏋总书记的视ሏ。这种䙏度大ᾲ也৽᱐了

清华校友ⵏᣃ实干的精神。

17年后，今年新ර冠⣦病毒৸来㻝。

这次比2003年更加ࠦ䲙，更加䗵⥋。Ґ近

平总书记在考ሏ北京新冠病毒防控科技攻

关时，我从电视中看到他们考ሏ的第一站

正是我们当年进行试验的ߋ事医学科学院

病毒所，大楼䘈是当年我们去检测的䛓ᓗ

大楼。过去我们用的是抗体检测，这次新
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